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令和５年度 意見交換会実施結果報告

１．開催日時／開催会場／参加者数

２．班構成

３．意見交換会テーマ

１）市議会の仕組み
２）市民の皆様からのご意見

班 班 長 班 員

１
山居忠彰
(議 長)

大西 陽 喜多武彦 西川 剛 中山義隆 加納由美子 湊 祐介

２
村上緑一
(副議長)

十河剛志 谷 守 佐藤 正 真保 誠 奥山かおり 石川陽介

開催日時 会 場 対 象 参加者 担当班

１月 22日（月）
午後 6時 00分

多寄研修センター 多寄地区 8名 １班

１月 23日（火）
午後１時 30分

温根別出張所 温根別地区 19名 ２班

１月 24日（水）
午後 6時 00分

市民文化センター 全市民 2名 ２班

１月 25日（木）
午後 1時 30分

上士別構造改善センター 上士別地区 2名 １班

１月 25日（木）
午後 6時 00分

市民文化センター
中央地区自治会
連絡協議会役員

14名 １班

１月 26日（金）
午後 1時 30分

朝日支所 朝日地区 9名 ２班

合 計 ６会場 54名

凡 例

○温・・・温根別地区 ○中・・・中央地区自治会連絡協議会役員
○多・・・多寄地区 ○朝・・・朝日地区
○市・・・全市民 ○上・・・上士別地区
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４．意見交換での要望・意見等
※参加者や議員の発言は、意見交換会開催日当時のものであり、その後の状況変化等に
より現状と異なる場合があります。

１）市議会の仕組み

① 国に対する意見書の回答は、どのように返ってくるのか。・・・○多
【議員】質問書などとは違うので、国の機関等から回答が返ってくるわけではない。

② 意見書を否決した件数は何件か。・・・○多○中
【議員】令和 5年は、22件中 12 件を否決した。士別市議会では、議会運営員会で意見

書案を議論し、全会派賛成となれば本会議に上程し可決するという仕組みだ。

③ 旭川市議会では、ホームページで意見書に対する議員個人の賛否を公表している
が、士別市議会は公表しているのか。・・・○中

【議員】議員個人の公表はしておらず、会派ごとの賛否を公表している。

④ 国に対する意見書は、どういった内容のものを提出しているのか。・・・○中
【議員】令和 5年の例でいくと、義務教育費の国庫負担分の増額、地方交付税の税額確

保、高速道路の早期全線開通といったものを提出している。

⑤ 議会中継の視聴者数はどれぐらいか。・・・○中
【議員】年間の延べ人数の数値となるが、令和 3年 6,055 人、４年 5,442 人、5年 4,577

人となっている。

２）市民の皆様からのご意見

(1) 市財政に対する意見

① 士別市の負債はどれぐらいあるのか。・・・○温
【議員】公債費の額でいくと、４年度は 28億 9,500 万円、5年度は 27 億 3,900 万円と

なっている。年々下がってはきている。

② 合併特例債を活用して朝日のジャンプ台を改修するとのことだが、合併特例債は
交付税でいくらか市に戻ってくると聞いたことがある。どういうタイミングで何％
戻ってくるのか・・・○温

【議員】毎年度返済する元利償還金の 70%が普通交付税によって戻ってくる。

③ 森林環境譲与税は、国有林や道有林を含め市全体の森林面積で計算されるのか、
それとも市有林のみなのか。・・・○温

【議員】私有林人工林面積、林業就業者数、人口の比率によって配分される。
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④ 一般会計の赤字が 9,000 万円程度になると新聞報道されていた。今後も赤字が増
えていくのか、この程度で収まるのか教えていただきたい。・・・○朝

【議員】現段階では、これ以上増えないものと推測している。

⑤ 三望台シャンツェの改修に約６億円かかると聞いており、財源に合併特例債を充
当するとも聞いている。どの部分を改修するのか内容と財源の内訳を知りたい。
あさひスキー場や山村研修施設の老朽化も進んでいる。シャンツェ改修の事業費

を圧縮して、これらの施設の改修も併せて考えるべきではなかったのか。・・・○朝
【議員】改修内容はインラン滑走路、ランディングバーン着地面、アウトラン停止面、

散水設備、電光掲示板、風向計の整備になる。主な財源は、合併特例債５億 2,600

万円、地域づくり総合交付金 5,550 万円、一般財源 2,500 万円を予定している。

また、財源確保のためにスポーツくじtotoの助成金１億円の申請を予定している。

ほかの施設も経年劣化が著しいため、合宿の宿泊施設なども含めてトータル的

にやるべきだと先日の本会議でも質問した。しかしながら、全面改修でなければ

toto の助成金の申請ができないことや、改修に使用する資材が外国でしか作られ

ていなく、高価なものであるという理由などから、シャンツェの改修のみを実施

することとなった。

(2) まちづくりに対する意見

① 士別には仕事がないため、結婚して子どもが産まれても、その子どもが士別から
出ていってしまう。企業誘致が一番の解決策だと思う。
農業は合理化されて、発展させればさせるほど人口が減る。今後、農業振興でま

ちづくりをするのであれば、もっと人口が減る。2次産業と 3次産業のバランスが
取れていないので、特区を設けるなどして、企業が士別に入って来やすいようにす
るべきだ。・・・○多

【議員】大阪が本社の三協精器株式会社が士別でスプリング製造工場を開設した。徐々

に工場を拡大したいということであるため、雇用の面でも明るい話題がある。

また、旧中多寄小学校の跡地に、大豆加工業者が工場を開設したいという話し

もあったが、コロナ禍の影響と施設整備に使用する資材の高騰などにより、なか

なか話しが進まない。市長のトップセールスで、話しが進むよう取り組んでいる。

人口減少対策としては、市内は光回線が網羅されているので、市外事業所の社

員が、士別でテレワークを行うといった取り組みも考えられる。

② 日向スキー場の第２リフトが近年中に更新されると思うが、集客のためにどのよ
うに運営をしていくのか。
また、第 2リフトの利用率を上げるため、センターコースとダイナミックコース

を開放するのはどうか。・・・○温
【議員】滑るための環境整備はもちろん、レジャーという意味で日向温泉を含むコンテ

ンツを充実させ、行政だけでなく、市民をはじめとする民間のアイディアを集結

させ、日向というエリアの価値を高めていく必要がある。

③ 日向スキー場の従業員が不足しており、今シーズンは定休日があると聞いている。
市民の健康増進などのためにも、毎日営業すべきだと思うが。・・・○温

【議員】当初は従業員不足のため定休日があったが、現在は解消されている。
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④ ＪR士別駅周辺の開発はどうなっているのか。・・・○上
【議員】駅舎の耐震化も含めて市とＪＲとで話し合いをしているが、なかなか進

まない。また、駅前ビル解体後の駅前開発ということで、コンビニの誘致
等を行政側で検討していたが、現在は検討も止まっている。

⑤ 経営者の高齢化により駅前旅館が今後廃業となる恐れがある。合宿や自動車試験
の受入れとしてどうしていくのか。・・・○上

【議員】事業承継が進むよう、市に対して問題提起する。

⑥ 士別産サフォークラム肉について、市と飼育者と一丸となって改革し、牛肉で言
えばＡ5といったランクを付けて販売し、外貨を稼ぐという手法はどうか。・・・○上

【議員】一頭から多頭数産まないなどの様々な課題があり、頭数もなかなか増え
ない状況。牛や豚と違って、経済動物じゃないという難しさがある。

(3) 市民生活に対する意見

① 昨年の猛暑を踏まえ、小中学校にエアコンの設置が必須ではないか。・・・○上
【議員】市内小学校の普通教室にエアコンを設置するための調査を行っている。今年の

夏休みの間に設置される予定。

② シルバー人材センターが人材不足と聞いている。それを解消するアイデアがあれ
ば聞かせてほしい。・・・○上

【議員】現職で働く方の年齢が上がっている影響で、会員の登録が減っているという現

状。人材がいない分、これまでシルバー人材センターが行ってきた仕事を、どこ

が担うかということが課題となっている。シルバー人材センターの事務局で会員

の勧誘をしても、なかなか増えていかないため、人材不足の解消は難しい。

(4) 議会・議員に対する意見

① 毎回パブリックビューイングで本会議を視聴しているが、再質問の内容が分かり
にくいことがある。数字を聞くことが多く理解しにくいため、パネルを使うなどの
工夫で、市民に分かりやすくするよう検討してもらいたい。・・・○多

【議員】議員それぞれが分かりやすく質問できるよう工夫する。

② 議員としての活動がなかなか見えない。それぞれどのようにして市民の意見を聞
き、議会活動にどのように生かしているのか。・・・○多○中

【議員】自治会などの各種会合に出席することや、団体に会員として加入するなどし、

それぞれ意見や要望などを受けている。その中で、早急に対応しなければならな

いものは、ただちに市の担当者へ問い合わせしたり、現地視察を行ったりしてい

るほか、一般質問等で市の見解を聞いたりしている。
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③ 道の駅隣接地に、議員の後援会看板や政治ポスターが道の駅駐車場に向いて設置
されている。道の駅は公共性が高いという観点から、掲示をやめるよう要請できな
いか。・・・○市

【議員】設置されているのは私有地のため、道の駅を管理しているまちづくり士別株式

会社から土地所有者に対し、その旨を伝えることはできるのではないかと考える。

ただし、撤去等をする、しないは、土地所有者の考えによる。まちづくり士別株

式会社に、そういった意見があったということは伝える。

④ 辞任する議員が本会議でお詫びするとのことで傍聴に行ったが、本会議が始まる
前に謝罪があり、市民の聞く機会がなかった。どんな謝罪内容だったのか新聞にも
掲載されておらず、仲間内の謝罪で終わらせたのか。・・・○市

【議員】本会議前に開催した議員全員協議会で陳謝を行なった。全員協議会は、一般市

民の傍聴も可能としており、報道各社も取材で傍聴に来ていた。

議会としては、二度とこのような不祥事が起きないようにする。
※令和５年５月 17日付の道北日報及び北都新聞で陳謝の内容が報道されています。

⑤ 士別で小中学生のいじめが 50件確認されているとの新聞報道があった。いじめ
を未然に防ぐ方策を議会でも議論してほしい。・・・○中

【議員】いじめの問題は、なかなか可視化できないというのが課題。議会から市に対し

て、課題提起することも必要と考える。

⑥ 市内における子どもの貧困やヤングケアラーの実態がよく分かっていない。全国
的には17％ぐらいの比率と言われており、市内の子どもの人数に当てはめると190
人程度になる。子ども食堂をやられている方もいるようだが、市内のそういった実
態について、議会で得ている情報があれば教えていただきたい。・・・○中

【議員】子どの貧困について質問した議員もいるが、プライベートな部分にかかること

もあり、行政側からは市内の状況について明確な回答を得られていない。しかし

ながら、市内でも子どもの貧困やヤングケアラーの実態があるとは聞いている。

⑦ 災害が発生したとき、議員はどういう体制を取るのか。・・・○中
【議員】発災時は、議員も地域の一員としてボランティア活動などを行うこととしてい

る。また、議会における業務継続計画（市議会ＢＣＰ）を策定しているので、災

害復旧費などの緊急の予算措置が必要な場合は、その計画に基づき臨時会を開会

することとしている。

⑧ 意見交換会の結果報告を議会のホームページで見ることができるが、過去に検討
すると回答している意見の、その後の結果が出ていないので、出してほしい。・・・○中

【議員】その後の対応を出すようにしていきたい。

⑨ 市民のための予算編成となるよう、議会でもしっかりと審議してほしい。・・・○朝
【議員】予算審査や大綱質疑の中で、そういった予算編成になるよう行政に対して意見

を申し述べる。
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(5) 要望・提言としてお伺いしました

① 移住ナビデスクの成果が出ていないように感じる。近隣自治体では移住の実績が
上っているのに対し、士別は今後どうしていくのか。
名寄では人口減少対策として、国の特定地域づくり事業協同組合制度を活用して
いるようだが、本市でも活用すべきではないか。・・・○多

② 老人クラブの活動場所が、現在使用している施設の廃止により白山地区に移る。
距離が遠くなり不便となるため、温根別の中心地に利用できる場所を用意していた
だきたい。・・・○温

③ 高齢者や学童保育で使用できるしっかりとした施設が、ほかの地区と比べるとな
いため、整備してほしい。・・・○温

④ 日向スキー場は素晴らしい施設なので、もっと市外にＰＲすべきだ。・・・○温

⑤ 市役所からの公文書の日付は、元号と西暦を併用するとしているはずだが、元号
のみの公文書も送付されてくる。取り扱いを徹底してほしい。・・・○市

⑥ 岩尾内ダムが決壊した際の防災ハザードマップはどうなっているのか。市民の安
全安心のためにも、開発局に資料提供を求めてほしい。・・・○市

⑦ 上士別構造改善センターは避難所として指定されているが、床がコンクリートで
非常に冷たい。また、地域のスポーツ活動で使用していることもあり、滑るのも危
険なため、避難所や運動に適した床にしていただきたい。・・・○上

⑧ 市外から市内の高校に通っている生徒のためにも、下宿などを用意することも必
要ではないか。・・・○上

⑨ 甜菜の作付面積が予想以上に減っている。減らさない対策を望む。・・・○上

⑩ 昨年、ビート祭りが市役所で開催されたが、市民としては、ビートまつりは日甜
の敷地内で開催され、工場見学できることが価値あることだと思うので、今後は日
甜敷地内で開催してほしい。・・・○上

⑪ 令和５年に畑地化が大きく進んだ。畑地化は仕方ないと思うが、耕作放棄地とな
る懸念があるので、その対策をお願いしたい。・・・○上

⑫ 人口減少対策として、条件付きで移住希望者に空き家を提供することを考えては
どうか。・・・○上

⑬ 道内でも宿泊税の導入を検討している自治体があり、その使い道は外国人に分か
りやすい案内看板の設置など、施設改修を主な目的としているようだが、景観地を
守っている人たちに使われるべきだと考える。・・・○中

⑭ 除雪サービスについて、サービスを受けるための基準から外れているが、本線ま
で距離が何十メートルもある高齢世帯がある。そういった世帯も対象となるよう、
自治会が特に認める世帯といった基準を設けて欲しい。・・・○中
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⑮ 名寄市立総合病院における脳神経外科医師の高齢化等の理由により、士別からの
直接搬入ができなくなったとの新聞報道があった。命に関わることなので、名寄が
そういう状況であれば、旭川市の病院に広域対応をお願いできないか。・・・○朝

⑯ 昨年 10月 15日に、市民文化センターでスロヴァキアのオペラ公演が開催された
際、この機会に市内の小中学生にも観賞やオペラ出演者と交流してもらいたく、一
つの会場に集めて、そういったことができないかと実行委員会が市に問い合わせし
たところ、予算が無いとの理由から断念せざるを得なかった。非常に残念な対応だ
ったため、今後は貴重な機会を逃すことのない対応をしていただきたい。・・・○朝

⑰ 農産加工実習施設の大豆をすりつぶす機械が故障した。この時期のみそづくりに
欠かせない機械なので、早急に購入してほしい。・・・○朝


